

# El Trabajo

LA EMANCIPACIÓN DE LOS TRABAJADORES SERÁ OBRA DE LOS TRABAJADORES MISMOS

## 2 de junio: 36 millones ratifican mandato a Morena: transformar al país

### Sí, reformar el poder judicial Sí, solución a las demandas del pueblo trabajador



Suscripciones:

## El Trabajo

10 números junto con ET Notas semanales,  
por 130 pesos al año

Conoce la lucha de los trabajadores en México y el mundo de primera mano

Envía un correo electrónico a [suscripcioneset@gmail.com](mailto:suscripcioneset@gmail.com) con tus datos y nos pondremos en contacto contigo

[eltrabajo@gmail.com](mailto:eltrabajo@gmail.com)  
[periodicoeltrabajo.com](http://periodicoeltrabajo.com)  
Canal de whats: el trabajo

■ DIPUTADA SUSANA PRIETO TERRAZAS

## Convoca a marcha el 1 de septiembre por las 40 horas

"Sobre todo hace falta la movilización..."



Presentamos a continuación extractos de la entrevista de la periodista Martha Olivia López con Susana Prieto Terrazas, actualmente, diputada federal sin partido; inicialmente, diputada de Morena por vía plurinominal. Fuente: AMLO, indisputado a impulsar reducción de jornada laboral por pacto con empresarios: Susana Prieto - YouTube

### ¿CÓMO VA LA DISCUSIÓN DE LAS 40 HORAS?

Se discutió, se hicieron parlamento en la Cámara de Diputados. Yo hice un Foro inicial, después llegó a la Junta de coordinación Política que habría cinco diálogos nacionales que se llevarían en la cámara de diputados, se llevaron.

Después dijo el presidente que debía discutirse más, se incluyó en la reforma del presidente de la república ...

Después, resulta que ahora nadie habla de ella. ¿Cuál es el estatus? Es un dictamen, sólo es pasarla a la Cámara de Diputados, ya lo tiene la mesa directiva para que lo voten, ya tienen el plan C, pero ahora de pronto ha desaparecido de la faz de la tierra la discusión de dicho dicta-

men. No vemos a ningún político que afirme que se va a votar, que le va a dar consecución ni nada, y por eso, estamos convocando a una marcha el próximo 1 de septiembre porque a las 11 de la mañana tomarán posesión los diputados de la 66ª. legislatura.

Nos reuniremos a las 9 de la mañana en el Zócalo de la Ciudad de México para marchar desde ahí a San Lázaro, a la Cámara de Diputados, y exigir a los diputados de la nueva legislatura que se vote este dictamen que ya no prescribe y deben votarlo porque fue un compromiso.

Después de que pasó lo del compromiso de que no la podían votar porque estaban en elecciones, dijeron que pasando el 2 de junio y si se cumplía el plan C, creo que hasta los de Morena dudaban que se cumpliera de la manera tan contundente en que se hizo, y por eso prometieron que si se cumplía el plan C lo iban a votar, pero ahora nadie habla de ella y por eso estamos convocando a los trabajadores.

Incluso, (invitamos a marchar) en todos los estados donde la mayoría legislativa en los congresos locales es de Morena, porque esta es una reforma constitucional y es una reforma que tiene que ser aprobada por las dos terceras partes de la Cámara de Diputados, dos terceras partes de la Cámara de Senadores y por la mayoría de 17 congresos locales.

... Sobre todo hace falta la movilización porque desde que Andrés Manuel es presidente de la república, los activistas están completamente desmovilizados creyendo que un solo hombre podrá cambiar este país y eso es un error, lo que tenemos que hacer es movilizarnos ...

### ¿CUÁL FUE SU MAYOR DESILUSIÓN EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS?

La mayor desilusión fue que la Cuarta Transformación no considerara como prioritarios a los trabajadores más allá de la iniciativa que desde su campaña prometió el presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, del aumento del 100% del salario mínimo y los años subsecuentes hasta el 20%.

Más allá de eso, creo que se frenó todo, creo que conforme fueron integrándose empresarios a un proyecto por el que no abonaron, al que no inyectaron dinero, al que no llevaron votos, al que no llevaron nada, pero al llegar Andrés Manuel López Obrador a ser presidente del país, luego, por los propios intereses de los empresarios, fueron todos acercándose al presidente.

... Esa es mi mayor satisfacción, haber incorporado la agenda laboral a la Cuarta Transformación.

La mayor decepción fue que el presidente que hizo historia con las prestaciones laborales desde 1917, López Obrador, en el último tirón, ..., se rajó en lo de las 40 horas, creo que se hubiera consagrado aún más de lo que ya está, pero cuando la gente está en su punto máximo de aprobación, de fama, de éxito, del gran cariño que sentimos por López Obrador, pasan cosas sorpresivas como ésta, como dejar lo que yo considero que sería la reforma a la Constitución Política más importante desde 1917, que es la reducción de la jornada laboral. No estamos pidiendo absolutamente nada absurdo.

... Entonces considero que eso fue el parteaguas para mí con la Cuarta Transformación, para mí terminó una esperanza que archivé en mi corazoncito como lo teníamos todos y la esperanza no resultó ser lo que yo creía que era. ...

■ LÓPEZ OBRADOR

## "No quieren las afores"

La lucha rinde frutos, pero requiere paciencia para contribuir a la organización por las demandas

El 19 de junio, en la conferencia matutina, el periodista Hans Salazar de Noticieros en Red preguntó al presidente López Obrador cuáles eran los detalles de la iniciativa de ley sobre el Issste "que incluso la presidenta electa, la doctora Claudia Sheinbaum, ha planteado, es el tema del Issste, la ley del Issste".

AMLO contestó que "En el caso de los trabajadores al servicio del Estado, ellos plantean, sobre todo los maestros y en especial los de la CNTE, ... tres cosas.

Uno, el que se reduzca la edad de jubilación, porque con la ley Calderón se aumentó la edad de jubilación. Hicieron una tabla especial y, aun cuando ya se tengan 28 años de servicio de una maestra y 30 años de servicio de un maestro, si no cumplen una determinada edad, 56 años, no pueden jubilarse con el 100 por ciento de sus ingresos.

Lo segundo, que quieren cambiar UMAS por salario mínimo.

Y lo tercero es que no quieren a las afores, que no quieren cuentas individualizadas.

Esos fueron los planteamientos. ¿Qué significa la reforma que se llevó a cabo?

Que vamos a reducir la edad de jubilación, o va a quedar en 28, va a quedar en 30, pero sin ese complemento sobre la edad que desaparece va a quedar como

estaba antes de la reforma del 2007. Hasta ahí me comprometí, esa es la iniciativa.

Lo que tiene que ver con UMAS y salario mínimo..., eso ya corresponde al próximo gobierno.

Y queda también a discusión lo de las cuentas individualizadas, si se regresa al sistema en el que el gobierno manejaba las pensiones y no mediante afores".

El periodista preguntó también: "¿Y qué pasa ... con los trabajadores, trabajadoras, que se pensionaron con este tipo de medidas, que fueron diezmos en su retiro? ... ¿Usted considera que ya por estos meses que terminan se pudiera considerar algo o ya de plano el próximo gobierno?"

López Obrador contesta: "Sí, yo ya cierro ya mi mandato, ya no me da tiempo. Además, no puedo comprometer recursos hacia el futuro porque se tiene que dejar finanzas públicas sana...".

No cabe duda que las afores, la UMA, y las condiciones de pensionados y jubilados son heridas abiertas en el cuerpo de la clase trabajadora. López Obrador emprendió medidas para aliviar la situación, sin embargo, evitó chocar de frente con los dueños de las afores.

En ese sentido, el 1 de julio comenzaron los trabajos del Fondo de Pensiones para el Bienestar con la creación de su Consejo

Técnico formado por funcionarios.

Ese fondo es un subsidio a los dueños de las afores y un cataplasma en el cuerpo de la clase trabajadora. Se requiere estar en cuentas individuales y tener 65 años para lograr una "compensación" y obtener "el último salario" que es el ingreso salarial que sirve de base para la pensión (más o menos el 66% del ingreso).

Aún más, el presidente cedió a las presiones de empresarios y políticos y cambió el verbo "garantizar" (iniciativa de ley del 5 de febrero) por el verbo "procurar" (decreto del 1 de mayo que crea el Fondo de Pensiones del Bienestar). ¿Qué dificultades tendrán los trabajadores si la ley tiene como base "procurar"?

En resumen, la lucha es porque se cumpla el mandato de las elecciones: jubilaciones sin una ni afores. ¿Los 36 millones de votos no dan poder para modificar de raíz los regímenes de pensiones? ¿Esos millones de votantes no cumplieron la petición de la candidata presidencial de Morena de lograr el "plan C", de tener la mayoría calificada en las cámaras y con ella adoptar reformas como el retorno al sistema solidario de pensiones sin UMA ni afores?

HMBrizuela.

■ CLAUDIA SHEINBAUM

## GN pasará a Sedena

¿Esa decisión se apega a la voluntad de la mayoría que votó por Morena?

El domingo 23 de junio, la virtual presidenta Claudia Sheinbaum anunció que la Guardia Nacional formará parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) a partir de octubre con una reforma constitucional.

El anunció lo difundió al inaugurar el cuartel de la Guardia Nacional en Santa Cruz Xoxocotlán, Oaxaca.

El pasado 5 de febrero, López Obrador presentó un paquete de 20 iniciativas de reforma entre las que se encuentra la iniciativa para que la Secretaría de la Defensa Nacional controle a la Guardia Nacional.

Actualmente, el 80% de los miembros de la Guardia Nacional (103,540 elementos) son en realidad a soldados y marinos cuyas plazas, sueldos, prestaciones y derechos están a cargo exclusivamente de las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y de Marina (Semar). Datos de [www.animalpolitico.com](http://www.animalpolitico.com)

La situación es muy compleja. Por un lado, hay una situación de violencia con cifras alucinantes de muertos por homicidios dolosos en lo que va del sexenio (180,000).

Por otro, están presentes los intereses norteamericanos.

"Cada año ingresan ilegalmente a México casi 20 mil armas que terminan en manos de cárteles de la droga, según la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos (ATF) de Estados Unidos", luego de ser obligada, por el Tribunal de Distrito para el Norte de California a difundir esa información. La mayoría proviene de empresas estadounidenses como Smith & Wesson, Colt, Glock y Beretta. (Informe de John Lindsay-Poland del proyecto Stop US Arms to Mexico, iniciativa de Global Exchange, con información detallada e inédita hasta ahora sobre armas exportadas ilegalmente a México y Centroamérica desde Estados Unidos, entre 2015 y 2022). (La Jornada en línea

Además, está el dominio del sistema financiero de Estados Unidos en el "lavado de dinero". También los fuertes intereses que se entremezclan entre las bandas de EU y de otros países para la distribución de drogas en el mercado de estupefacientes más grande del mundo.

¿No habría que reflexionar en que la política de otorgar más y más poder al ejército y a la marina en seguridad, en salud, en obra pública, en aduana, etc., no ha servido para detener la violencia ni los crímenes de diverso tipo ejecutados por el crimen organizado de manera transnacional?

¿No debería proponer la virtual presidenta electa que la autoridad civil tenga el control de las tareas de seguridad interior y rechazar la política militarista?

¿No deberíamos organizarnos políticamente los trabajadores para participar en estos debates y pugnar para decir que la militarización no es aceptable y por añadir que se requiere la más amplia democracia como medio de detener la violencia de los negocios criminales cuyo eje es el narcotráfico, la venta de armas y las millonarias ganancias de los bancos?

## EDITORIAL

### 2 de junio: 36 millones ratifican mandato a Morena: transformar al país.

### Sí a la propuesta de López Obrador de reformar el poder judicial

### Sí a la solución de las demandas del pueblo trabajador

**Retorno al sistema de reparto en jubilaciones, aumentos salariales que recuperen el poder adquisitivo, reinstauración del derecho pleno a la bilateralidad sindical...**

El 2 de junio, Morena logró una abrumadora victoria en medio de una movilización entusiasta y masiva por el voto con la participación del 60% del electorado.

36 millones de votos por Claudia Sheinbaum. Superó por 6 millones los votos de López Obrador en 2018.

Una contundente derrota del frente de los partidos históricos del viejo régimen "priista":

Se acentúa el debilitamiento del PRI, el que fuera "partido del estado" por décadas. Crisis del PAN, el partido católico. Práctica desaparición del prd.

La mayoría calificada efectiva de Morena y sus aliados (Verde y PT) en la cámara de diputados, y virtual en la de senadores, así como la disposición de millones de personas del pueblo que fueron a refrendar el mandato a Morena, crea condiciones políticas y sociales para que Morena lleve adelante una verdadera transformación.

López Obrador propuso desde el 5 de febrero una serie de reformas. La más importante es la del poder judicial.

El presidente denuncia du-

ramente la corrupción que impera entre magistrados y jueces y propone que sean nombrados mediante votación universal, de la misma forma que son elegidos los miembros de las Cámaras, el presidente...

La iniciativa de ley de López Obrador, además de provocar una ligera sacudida del peso, ha abierto una lucha en las instituciones del Estado.

La Suprema Corte de Justicia respondió a la iniciativa de López Obrador por boca del ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá. En un acto organizado por el Poder Judicial de la Federación en Puebla, González declaró: "el poder judicial es perfectible". Además, ofreció

"dialogar" con López Obrador: "El diálogo que estamos dispuestos a entablar (es) para ... formular mejoras estructurales" con base tanto en "información objetiva como real", concluyó el referido ministro.

En los hechos, surge la lucha política en la que los jueces, ministros y magistrados intentarán impedir que se apruebe la iniciativa de reforma del presidente.

Al lado de ellos están el frente de los partidos de la derecha, sectores de la oligarquía y más allá, personajes como Claudio X González, millonario al servicio del gobierno norteamericano.

Es una situación que no tiene precedente en la historia de las instituciones políticas del país.

Sí, la situación demanda que los miembros del poder judicial sean elegidos por el pueblo mediante votación universal.

La lucha por un régimen democrático requiere no solo que el poder judicial sea elegido por voto universal sino también que haya solución a las demandas democráticas de los trabajadores que, al mismo tiempo, actuaron para mandar a Morena el 2 de junio pasado: Retorno al sistema solidario de pensiones; supresión de las afores; aumentos salariales que permitan recuperar el poder adquisitivo; derecho a la bilateralidad sindical plena; alto a la violencia y a la militarización del país; a trabajo igual, salario igual ... agua, seguridad ...

#### ■ HUELGA DE 26 DÍAS DE LA CNTE

### Voz de secretarios generales:

## "Hacer el llamado a todos los trabajadores del país a que en una próxima jornada de lucha de la CNTE también se estén sumando"

Palabras de secretarios generales de la CNTE pronunciadas el 11 de junio de 2024, día en que se declaró el "receso" del movimiento. Títulos de la redacción.

**JENNY ARACELI PÉREZ MARTÍNEZ:**  
"HACER EL LLAMADO A TODOS ..."  
(secretaria general, sección 22)

"Hemos dado cumplimiento a los resolutive de nuestro sexto congreso nacional extraordinario que se enmarcaba en esta coyuntura electoral, nos movilizamos desde el 15 de mayo ...

Avanzamos en algunas demandas históricas (por ejemplo) la ley del Issste de 2007, hasta ahora se da una apertura, pero no por voluntad del gobierno sino por la lucha en las calles, por todas las compañeras y compañeros que salieron a las calles ...

Que hoy tenemos una apertura para una jubilación por años de servicios, ... esa ya es una ventana, queda revisar, qué va a pasar con los compañeros que están en cuentas individuales, respecto a los años de servicio, queda revisar qué va pasar con los jubilados (y el uso de la UMA en pensiones) ... quedan demandas pendientes que se tienen que retomar por la siguiente administración (...).

Esta demanda va a beneficiar a todo el magisterio nacional, aunque no sean de la CNTE, ... también va a beneficiar a todos los trabajadores al servicio del estado ..., tenemos que hacer el llamado a todos los trabajadores del país a que en una próxima jornada de lucha de la CNTE también se estén sumando ...".

**ISAIEL GONZÁLEZ:**  
"RESULTADOS QUE PARECEN MÍNIMOS, PERO ES UN GRAN AVANCE"  
(secretario general, sección 7).

"El movimiento nacional no se equivocó, resolvió que estalláramos el paro indefinido a partir del 15 de mayo ...

Fue el marco de la coyuntura electoral el punto clave para movilizarnos ...

Hay costos, en Chiapas, fallecieron dos compañeros ... y recientemente fallece una compañera en las actividades ...

Hoy nos vamos con algunos resultados que parecen mínimos, pero es un gran avance; seguramente, va a ser de ánimo para que en el siguiente paro indefinido tengamos que ocupar no solo este zócalo sino el espacio que está alrededor ...

En Chiapas, hay una puerta cerrada con miles de candados. Con todas las acciones que hemos hecho, no ha habido apertura del gobierno del estado para escuchar los planteamientos; de ahí nuestra exigencia de que la mesa Chiapas la presida el presidente de la república. Hoy se logra la fecha, será el 25 de junio a las 11 de la mañana aquí en Palacio Nacional ...".

**PEDRO HERNÁNDEZ:**  
"ESTOS AVANCES PARCIALES SON PRODUCTO DE ESTA LUCHA"  
(secretario general, sección 9)

"Estamos más convencidos que nunca de que la lucha vale la

pena, que el esfuerzo de cada uno de ustedes rinde frutos.

En el problema de cesados, que es una cuestión muy sensible para la Coordinadora, ... de los 176 casos que presentamos de compañeros que por diversas razones fueron cesados, ... se informa por parte del gobierno que solo dos casos no serán procedentes de reinstalación ... Diez casos siguen en proceso porque ... todavía necesitamos ajustar los términos de la reinstalación ...

Significa entonces que este es un avance importante ... (igual que el de los) 1,125 compañeros que habían sido cesados por la reforma anterior.

Significa también que no vamos a permitir ninguna represión hacia ninguno de nuestros compañeros.

En el tema laboral, tenemos que seguir demandando y exigiendo que se cumplan los compromisos de la basificación de los interinos; que logremos echar abajo la ley del sistema de la carrera de maestras y maestros.

Hay el planteamiento del presidente de que ...entregarán las propuestas de iniciativas para reformar la ley del Sicammm, y la ley del Issste, junto con el compromiso ... de reunirnos con la presidenta electa.

Tenemos que seguir en el camino para que estos compromisos se cumplan; que el próximo congreso esté en la mira de legislar a favor de los trabajadores y no más leyes injustas.

Estos avances parciales son producto de esta lucha (ya que) logramos como Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación estar en un solo torrente, en un solo grito, en un solo puño ...".

FOTO: El Trabajo



**HÉCTOR TORRES:** "EL OBJETIVO CENTRAL, QUE SE ACABE LA MALDITA REFORMA EDUCATIVA, QUE CAIGA LA REFORMA DEL ISSSTE"  
(secretario general, sección 14)

"... Podemos decir que es mucho o es poco lo que hemos logrado como Coordinadora Nacional, pero es un logro de nosotros, es un esfuerzo, un sacrificio que hemos hecho desde el 15 de mayo plantándonos en esta ciudad.

Algo que tiene que quedar en la historia de nuestra Coordinadora Nacional es que unificamos las luchas para poder enfrentar la reforma educativa y la reforma de la ley del Issste. Algo que jamás harán los charros ...

... En cada centro de trabajo

salimos a protestar no tan solo por los movilizadores, salimos a protestar por el magisterio nacional ...

Reconocer a las mujeres de la sección 9 que salieron a enfrentar esta reforma educativa y esta reforma de la ley del Issste.

Reconocer ... a todas las secciones que con muchos o pocos estuvieron acompañándonos en esta plaza ...

En el mes de julio se agenda una mesa de trabajo con la presidenta electa para trabajar los temas que hacen falta. Eso también es un logro de nuestra orgullosa Coordinadora Nacional.

Porque aún falta mucho, compañeras y compañeros, este es un paso apenas, falta llegar al objetivo central de que se acabe la maldita reforma educativa, que caiga la reforma del Issste ...".

◇◇◇◇◇

## ■ HUELGA DE 26 DÍAS DE LA CNTE

La jornada nacional de huelga de la Coordinadora arrojó resultados significativos como la ruptura del tope salarial del 4%, la supresión del requisito de edad para jubilarse en el décimo transitorio de la Ley del Issste de 2007 y la reinstalación del 93% de los despedidos.

Presentamos puntos de vista de varios participantes en la huelga y las manifestaciones. Los títulos son de la redacción.

### ■ Viridiana Alcázar Méndez "Debemos estar más unidos como movimiento magisterial"

**Maestra de la sección 22 CNTE-SNTE**

Debido a la jornada de lucha de la CNTE se logró definir la ruta del movimiento magisterial que desde hace muchísimo tiempo no se alcanzaba en esta forma, lo que se hizo en 26 días de paro nacional.

Los estados que participaron en la jornada fueron el motor de las actividades decididas por la Asamblea Nacional Representativa (ANR).

Son tiempos difíciles. Debemos estar más unidos como movimiento magisterial ya que las demandas torales aún no se logran en su totalidad (...).

Se vivieron momentos críticos durante la lucha magisterial, pero también hubo solidaridad de la población y de las organizaciones.

La sección 22 ha sido un organismo activo en los movimientos magisteriales; nos movilizamos tanto en lo nacional como en lo estatal.

En lo estatal, se dio el respaldo hasta el 7 de junio. El 8 se accionó con una marcha. Fueron 22 días de lucha en el ámbito estatal y al mismo tiempo, se respaldaron todas las actividades nacionales.

Se realizó la Asamblea Estatal el 7 de junio. Se evaluaron las condicio-

nes y se definió que se recesaba para reorganizar las actividades estatales; al mismo tiempo, la asamblea decidió continuar la lucha nacional y se mandó un porcentaje considerable a Ciudad de México.

En el ámbito estatal hubo algunos disturbios provocados por un grupo de choque que agredió a varios compañeros y causó pérdidas materiales. Se dio el enlace con el gobierno del estado para la atención médica de los afectados y el pago de los daños.

¿Respecto a los logros, qué piensan los maestros? Los maestros tienen dos opiniones.

Unos dicen que hubo logros, aunque son mínimos e insuficientes. Piensan que se requería accionar con más contundencia.

Otros, piensan que el logro más grande fue salir nuevamente a las calles y expresar el sentir de los compañeros.

Dicen que nuevamente se pudieron exponer las demandas que siguen afectando el bienestar docente y que se retomaron las carencias de las comunidades y de las instituciones educativas. Piensan que deben considerarse recursos para todas las escuelas y para todos los estudiantes.

### ■ José Luis García Jacinto "La Coordinadora debe reorganizarse para atraer a más compañeros"

**Coordinador estatal de gestión sindical, sección XVIII, CNTE.**

La movilización nacional rompió la inercia del movimiento democrático centista, inercia que se presentó en parte por la intensa lucha que realizamos durante el sexenio pasado y, en otra, por la condición impuesta en el periodo de pandemia, para que se confinara la población y se suspendieran las actividades.

Además de ser un resolutivo del VI Congreso Político Nacional Extraordinario de la CNTE, fue una determinación personal de cada militante de la Coordinadora, para mostrar a la sociedad y al magisterio en particular, que las demandas del magisterio son justas, legítimas y siguen sin ser satisfechas por el gobierno Federal, que insiste en haber cumplido los compromisos de la CNTE y en haber atendido al sector educativo en todo, desde lo administrativo hasta lo salarial.

La ocupación del Zócalo capitalino fue un acto político que reviste una gran importancia para el movimiento centista, y además, para el movimiento social mexicano y latinoamericano, porque las poblaciones de los países del sur continúan sin plena justicia social...

El principal logro es que las autoridades de los diferentes niveles de gobierno han reconocido la legitimidad y la justeza de las demandas de la Coordinadora, para que sean resueltas completamente.

Por ser promesas presidenciales, las tomamos como compromiso del Estado y ahora, para concretarlas, nos corresponde la reorganización y mantener la movilización hasta que sean palpable en el quehacer cotidiano y en las condiciones de vida de los trabajadores y de sus familias.

La Coordinadora debe reorganizarse a partir de una valoración objetiva de la reciente movilización, para atraer a más y más trabajadores de la educación y de los demás sectores, que tienen demandas sin resolver.

También, para que la población en general tenga más información y evalúe al actual gobierno que promete continuarse en el siguiente sexenio con un estado de cosas muy lejano de la justicia social y las seguridades que garantiza la Constitución Política y que no han sido otorgadas en el actual gobierno, pese a tener simpatía popular y los mecanismos legales para hacerlo.



FOTO: El Trabajo

### ■ Jaime Gálvez Velázquez "Revalorizar el trabajo magisterial"

**Profesor de Guerrero, miembro de CETEG-CNTE**

Después de varios años sin movilizar-nos, la Coordinadora logró salir a las calles, eso es lo más relevante. La coordinación del movimiento, el haber salido de manera unitaria a la movilización nacional, también lo debemos considerar porque ya tenía varios años que no se podía dar.

Necesitamos impulsar el trabajo de manera más conjunta de todos los contingentes.

Sobre los logros de la Coordinadora es importante resaltar la coordinación del movimiento a nivel nacional.

Cada contingente hizo lo posible, la sección 22 mostró su músculo en su entidad y a escala nacional, igual la sección 7.

En el caso de las demás secciones logramos arribar de acuerdo a las condiciones que tenemos a nivel nacional los pocos o muchos

Es necesario seguir impulsando la movilización porque es la única vía, aunque el charrismo sindical como siempre se apropia de nuestros logros, pero solo la base movilizada puede lograr los objetivos.

Referente a los logros, principalmente en los dos últimos temas, la cuestión de la Usicamm y la reforma de la Ley del Issste de 2007.

En materia salarial, el mismo Oscar Flores, titular de Administración y Finanzas de la SEP, reconoce las aportaciones de la Coordinadora.

No solamente es un número, no solamente es lo que consideran desde el punto de vista técnico los burócratas, sino más allá, el sentir del magisterio, el valor del trabajo que realiza y que no ha sido reconocido como tal y que en esa reunión que hubo con ese funcionario reconocen la necesidad de revalorizar el trabajo magisterial, aunque falta mucho por seguir impulsando.

### ■ Javier Ángel Ruiz Velasco "La huelga fue impulsada desde las bases"

**Profesor jubilado, adscrito a la sección 7 SNTE-CNTE**

El 11 de junio, terminó el paro nacional que sostenía la CNTE para exigir al gobierno federal de respuestas y soluciones a las demandas más sentidas: incremento al sueldo base, abrogación de la reforma de la ley del Issste en materia de jubilaciones y pensiones, abrogación de Sicamm-Usicamm, reinstalación de despedidos, ...

Cabe destacar que la huelga fue impulsada desde las bases ya que las dirigencias la venían postergando con mesas de trabajo que poco o nada resolvían.

Los logros de la huelga de 26 días y las movilizaciones son los compromisos del gobierno, entre otros:

1. Incremento al sueldo base, concepto 07, por encima del tope salarial.
2. Iniciativa del ejecutivo para suprimir el requisito de edad para las jubilaciones (décimo transitorio de la Ley del Issste).
3. Iniciativa del ejecutivo para permitir que el sindicato participe en todos los procesos de admisión, promoción, reconocimiento, y cambios de adscripción.

4. Reparación de los daños físicos y materiales por la represión hacia los compañeros de la sección 22 de Oaxaca.

5. No adoptar medidas de sanción contra los participantes en la huelga nacional.

7. Organizar una mesa de negociación con las secciones 7 y 40 el día 25 de junio en Palacio Nacional.

8. El incremento al sueldo base (07).

En cuanto a las iniciativas de ley, la discusión se dará en las filas de la CNTE.

En lo referente al Sicamm y la excepción laboral del artículo tercero constitucional, se debe abrogar. De otro modo, la participación sindical se basará en la misma legislación que combate la Coordinadora.

En lo que toca al Issste, el acuerdo con López Obrador es una primera grieta en la Ley del Issste de 2007 (artículo décimo transitorio), pero el objetivo del movimiento es retornar al sistema solidario de pensiones y por lo tanto, suprimir las afores que los capitalistas introdujeron en los derechos pensionarios, ayudados por el gobierno federal y por los dirigentes sindicales oficialistas, y que el gobierno actual mantiene.

## ■ DIÁLOGO ENTRE TRABAJADORAS Y TRABAJADORES

**8 de junio. Reunión nacional de balance de las elecciones**

En la reunión de Diálogo entre Trabajadoras y trabajadores y jóvenes del 8 de junio estuvieron presentes compañeros de Baja California, Chiapas, Ciudad de México, Oaxaca y Veracruz, del magisterio, de las universidades, de salud.

En la reunión establecimos el balance de la jornada electoral del 2 de junio. Se hizo hincapié en el triunfo aplastante de Morena y su candidata presidencial, así como en la derrota de la derecha representada por PRI y PAN.

Además, se analizó la jornada de huelga y manifestaciones de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) del 15 de mayo al 11 de junio con lo que superó las acciones aisladas que prevalecían desde 2017. La CNTE organizó al movimiento con base en el pliego nacional de demandas (Véanse páginas 2 y 3).

Tanto en el ámbito electoral como en la lucha reivindicativa la clase trabajadora expresó sus demandas. Nos levantamos

contra aquellos que quieren crear murallas de división entre los que votaron y los que se movilizaron con la CNTE, y entre los trabajadores que siguen a Morena y los que opinan diferente.

Tal como recoge el editorial de este número de El Trabajo, la reunión del Comité de Diálogo aprobó respaldar la iniciativa de López Obrador y Sheinbaum para que los miembros de ese poder sean elegidos por la población.

Nuestro respaldo a esa iniciativa se inscribe en la orientación de luchar por que sea el pueblo trabajador el que tome las decisiones, lo que —desde nuestro punto de vista— implica abrir el debate sobre la lucha por la asamblea constituyente soberana.

Nuestra decisión de respaldar la iniciativa de reforma se acompaña de la propuesta de fomentar y contribuir al movimiento por las demandas de salario, retorno al sistema de solidaridad y reparto en las jubilaciones, bilateralidad

sindical, a trabajo igual, salario igual, defensa de la soberanía nacional y de los recursos de la nación, anulación del TMEC, por la solidaridad con los pueblos hermanos de América Latina y el Caribe y de Palestina.

Buscaremos los medios para participar en las acciones que convoque Morena con el propósito de defender la iniciativa de ley y buscaremos relacionarnos con sus militantes y simpatizantes,

En la reunión del 2 de junio de los Comités de Diálogo se subrayó el hecho de que estamos en un momento de nuevas guerras. La disputa por el mercado mundial entre los Estados Unidos-China anuncia nuevas presiones contra México en particular y contra América Latina, en general.

Nuestras tareas incluyen: a) respaldar la propuesta de reforma judicial en el sentido de la votación popular; b) Contribuir a demandar —con base en la mayoría calificada y la gran votación



de Morena— las demandas del pueblo trabajador; c) Seguir participando en el movimiento por detener el genocidio en Palestina; d) Tener en octubre una nueva reunión de diálogo, después de la toma de posesión de la presidenta electa.

FOTO: El Trabajo. En el Zócalo. Las demandas de la población trabajadora.

**PALABRAS DEL 8 DE JUNIO (EXTRACTOS)****"¿POR QUÉ YO NO PUEDO HACER ESTA LUCHA?"**

"Mi nombre es Jesús Romero, vengo de Baja California, de Mexicali..."

Hicimos una lucha para poder bajar fondos para que se dieran instalaciones adecuadas en la luz.

En Baja California tenemos a lo que es una planta termoeléctrica, creo que es la segunda más grande de México, sin embargo, somos una de las ciudades que pagamos más por la luz en el mundo.

... Tenemos más de veinte apagones por día, en las oficinas prácticamente no podemos hacer nada...

Allá es necesario tener refrigeración para vivir, ya que las temperaturas llegan arriba de los 50 grados. Para las personas, es insostenible e inhumano.

Decidimos hacer una huelga, entrar en protesta porque necesitamos que haya atención en el valle.

Obtuvimos que el gobierno apoyara a las personas vulnerables, personas con cáncer, diabetes, de la tercera edad.

Hicimos demandas a derechos humanos; hicimos una demanda a Profeco, y estuvimos buscando personas que pudieran apoyarnos...

Tuvimos como 200 personas unidas en esta lucha; si tuvimos las mejorías, la reconstrucción y bajaron presupuestos (ayudas) que no se tenían pensado para el valle...

Yo me comencé a sumar por las necesidades que existen en el Valle.

Yo no soy realmente una persona luchadora, pero el hecho de ver a mi pueblo sufriendo, a mi gente, ancianos que realmente venían desesperados a apoyar es como ¿por qué yo no puedo hacer esta lucha? ...".

**"TENEMOS SIMILITUDES EN LOS PROBLEMAS"**

"Soy Laura Quiñones, representante de un sindicato en formación llamado Fuerza Independiente Nacional de Trabajadores de la Salud (Fintras). Estamos en espera de la toma de nota. Somos del área de la salud, del recién creado IMSS Bienestar.

Tenemos similitudes ... en los problemas.

¿Qué es lo que está ocurriendo en el sistema de salud?

Nuestro cambio (al IMSS Bienestar) está siendo violentado, nuestros derechos están siendo violentados.

El día de ayer tuvimos una reunión

con las máximas autoridades, las que por el empoderamiento que tienen ahora que hay continuidad en el gobierno, nos dijeron: "no se les va a pagar lo que se les debe porque para nosotros ya está pagado". Las primas dominicales, nos dijeron: "es que nos tenían que pasar una lista". Respecto a las cuotas de la Afore que no se ha pagado desde hace nueve meses dijeron: "pues es que no nos han dicho cómo lo debemos de pagar"...

Por eso, preparamos la marcha del 31 de agosto a la que los invitamos..."

**"DEBEMOS TENER UN COMPROMISO COMO TRABAJADORES"**

"Soy Ximena, soy restauradora del Instituto Nacional de Antropología e Historia.

Nos preocupa la elección, lo que vemos en primera instancia es que ratifican al secretario de Hacienda.

Todos los derechos adquiridos se han estado violando, el aumento de los salarios no ha sido equitativo respecto a la cuestión inflacionaria.

Algo que a nosotros nos preocupa mucho es ... que las medidas que ha estado estableciendo la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, nos impiden realizar nuestras funciones...

Entonces, el hecho de que ratifiquen en el puesto al secretario de Hacienda y Crédito Público nos preocupa.

En nuestro caso, el director general del Instituto viene desde la administración de Peña Nieto ...

Se comenta que su compromiso para obtener el puesto era controlar a los sindicatos y regularizar todos los derechos adquiridos que tienen los trabajadores ...

Desafortunadamente, ha logrado controlar a varios de los sindicatos que existimos en el INAH ...

La salida que nosotros buscamos se deriva de la posibilidad de que se ratifique al actual director general. Claudia Sheinbaum dijo que había hecho muy buen trabajo. Obviamente, porque aceptó todo lo que fue la construcción del Tren Maya.

(Sin tomar en cuenta) que nosotros vivimos la militarización de las zonas arqueológicas, hay hostigamiento por parte de algunos directores de los centros de trabajo hacia trabajadores y hay la ocupación de la guardia nacional ...

Resumiendo, ... como trabajadores vamos a recibir a quién vaya a ser nuestro siguiente director general, con una pro-

puesta clara y con una serie de planteamientos donde se refieran todas las violaciones a nuestras Condiciones Generales de Trabajo, a los derechos adquiridos, ...

Creo que debemos tener un compromiso como trabajadores y eso lo comento en el nivel de nuestra institución, el Instituto Nacional de Antropología e Historia".

**"TODO LO QUE SE HA LOGRADO HA SIDO CON MOVILIZACIÓN"**

Soy Mariano, profesor de Chiapas. Les quiero expresar algo de nuestro Estado, lo que ha acontecido durante las campañas del partido Morena. Nuestro estado sufrió un fenómeno de un candidato llamado Pepe Cruz que se pronunciaba como candidato a gobernador de nuestro Estado.

Empezó a llevar una campaña enorme en el estado, sin haber dado el banderazo del inicio de campaña, él empezó a llenar de publicidad por todos lados.

Fue muy obvio de que Morena ya lo tenía planeado para gobernador.

Este señor es un médico, pero es despota para imponer las cosas, al grado de que en San Cristóbal de las Casas llegó a hacer su propaganda política, y quiso poner algunas cosas en el cerrito de San Cristóbal que es un lugar muy conocido allá.

La misma gente le fue señalando 'aquí no puedes hacer este tipo de trabajo porque no es el tiempo' y volvieron a quitar la propaganda.

Pero como el cerrito de San Cristóbal es un cerro en el que se ve prácticamente toda la ciudad, se le hizo fácil a este señor decir "o vamos a plantar en uno de los campos", y empezaron a ponerle clavos de esos de los circos, unos clavos enormes, para lonas y hacer el trabajo político ahí.

Nos dimos cuenta los que hacemos ejercicio ahí y los quitamos y nos propusimos hacer protestas para que este señor no hiciera ahí su trabajo político. Lastimó toda la cancha que era sintética. Se logró que el mismo gobierno hiciera el pago de reponer esas canchas.

Se retiró este señor, fue una gran polémica en el estado de Chiapas, sin embargo, le dieron la candidatura a una senaduría...

Hablando diferente de nuestro estado, nosotros como sección siete (del SNTE-CNTE). hemos estado aquí en el plantón desde el 15 de mayo a la fecha y seguimos con el movimiento... Realmente, todo lo que se ha logrado ha sido con la movilización desde hace más de 44 años que tiene la CNTE..."

**"LA INCERTIDUMBRE DE LA VOTACIÓN, SE CONVIERTE EN LA INCERTIDUMBRE DE SI VA A CUMPLIR"**

Soy Raúl Luna, en el plano sindical soy miembro del Sindicato Único de Trabajadores del Instituto de Educación Media Superior (Sutiems).

"Quisiera comenzar mi intervención a partir de las pláticas que hemos tenido con otros trabajadores y con una pregunta que me hizo una estudiante del IEMS: ... Oiga profesor ¿Cómo vio esto? Entonces yo le dije, pues fue una réplica del sismo político de 2018, pero la verdad que me vi corto porque una réplica normalmente no está no supera al sismo original y en efecto como dice Luis en su informe, no solamente en términos absolutos que obtuvo casi 36 millones Claudia Sheinbaum comparado con los 30 millones, un poquito más, de López Obrador, sino incluso en términos relativos si vemos la lista nominal de electores que en términos cerrados fueron 100 millones; la vez pasada, 90 millones.

Los 30 millones de López Obrador respecto a los 90 millones es un tercio, es decir, 33% y Claudia Sheinbaum tuvo 36 millones de 100 millones, 36%.

...Sin embargo, estamos en otro contexto, estamos en un contexto de guerra, de presiones del imperialismo norteamericano.

Esa presión, se muestra en la devaluación y en la caída de la bolsa ...

La estudiante añadió: 'nosotros teníamos incertidumbre. ... creo que dentro del mismo Morena, no se esperaban esa votación'.

Y me decía, 'la incertidumbre de la votación se convierte en la incertidumbre de si va a cumplir; hoy no solamente le dimos 36 millones, le dimos el 66% en la Cámara de Diputados, le dimos la mayoría calificada; ya no hay pretexto'.

Veía también un tuit de un profesor de Michoacán, Lev Velázquez, que dice: ya no hay pretexto para que no se regrese al régimen solidario de pensiones, no se abrogue la reforma del Issste de 2007 y no se suprima la uma, etc.

En efecto, esta es la experiencia que vamos a hacer todos los trabajadores incluyendo a los simpatizantes de Morena.

En ese sentido, debemos de pensar en las tareas que sirvan de acompañamiento con todos aquellos simpatizantes de Morena.

## ■ BC. JUBILADOS

## Movimiento por pago despensa, aguinaldo, ...

**Entrevista a la profesora Rebeca Gastélum, coordinadora de un grupo de jubilados de Baja California.**

El Trabajo (ET). ¿Cuáles son los objetivos de su movimiento?

Rebeca Gastélum (RG): En 2013, 350 jubilados contratamos los servicios de un despacho de abogados de Celaya, Guanajuato para exigir el pago de los conceptos 01 (actualización de la pensión), 02 (bono de despensa), 03 (previsión social múltiple) y del aguinaldo de 60 días como reciben los activos y jubilados de la sección 37 del SNTE.

Solo prosperó la demanda del 01 (cálculo del aumento anual de la pensión) con retrasos, errores e incluso con casos sin resolver.

En 2017 y 2018 entablamos juicios contra el Issste para que calculara las pensiones en salarios mínimos y no en Unidad de Medida y Actualización (UMA).

ET. ¿Cuáles son los resultados?

RG. En 2020 y 2021 ganamos esas demandas. Esos juicios se emprendieron antes de que la Suprema Corte aprobara que el monto máximo de la pensión del ISSSTE debe medirse en

UMA (junio de 2021).

Hemos peregrinado por las oficinas de Issste y hemos enviado oficios de reclamo a Pedro Zenteno Santaella exdirector general del Issste (hoy diputado federal electo por Morena) y a la delegada del Issste en BC y.

También viajamos frecuentemente a Celaya a entrevistarnos con los abogados. En noviembre de 2023 enviamos una comisión de seis personas a la Ciudad de México. Sin embargo, el ISSSTE se niega a acatar la resolución de los tribunales.

Seguimos todos los trámites, ganamos las demandas y nos amparamos debido al desacato de los funcionarios. Logramos que se multara a funcionarios, sin embargo, no hay solución. Los abogados dicen que ya no hay más recursos legales, que se requiere "la presión social, la difusión y movilización más amplia posible".

A pesar de todo, algunos compañeros lograron que su pensión se calculara en salarios mínimos como establece la Ley del Issste de 2007. Son unos cuantos. Perciben el doble de lo que obtenían con el tope de la UMA.

El 12 de abril nos reunimos en



Manifestación del 1 de mayo en Mexicali, Baja California

asamblea. Organizamos la participación en la marcha del 1 de mayo, Día Internacional de los Trabajadores, así como la del 15 de mayo, Día del Maestro.

El día 15 efectuamos un mitin en el Teatro del Estado, en la ceremonia de reconocimiento a los maestros. En ese acto difundimos la huelga indefinida de secciones de la CNTE y el pliego nacional de demandas.

El 22 de mayo nos movilizamos 80 compañeros ante las oficinas de la

Delegación del ISSSTE. Soportamos el calor intenso de 39 grados hasta que salió la comisión.

ET. ¿Cuáles son sus próximas acciones?

RG. Debido a que somos personas mayores y a las altas temperaturas, que matan a la gente que sale a la calle, decidimos posponer las acciones para el próximo septiembre. A la vez, buscaremos los medios para difundir y explicar las movilizaciones de la CNTE.

## ■ SUTIEMS

## "Luchar en unidad con otras organizaciones"

Por mayoría de 304 votos a favor, 117 en contra y ocho abstenciones, la Asamblea General del SUTIEMS celebrada el pasado 4 de junio, aceptó la última propuesta de la patronal para la revisión salarial 2024 con lo que se conjuró la huelga prevista para el 5 de junio a las 6 am.

Dicha propuesta consiste en un incremento a los trabajadores del IEMS igual al 4% del salario integrado (salario base más asignaciones adicionales) del año 2023.

Sin embargo, se reparte como sigue: 3.5% al salario integrado y 0.5% a las prestaciones de la cláusula 45 del CCT.

Esos porcentajes son con retroactivos al 1 de enero de 2024 como lo estipula la cláusula 24 del CCT. Además, se acordó que 5% del monto de las asignaciones adicionales se trasladara al salario base de cotización.

La demanda inicial del sindicato fue de 15% de aumento directo al salario y 5% a prestaciones.

Con esa demanda, el sindicato buscaba recuperar, al menos, el poder adquisitivo que los trabajadores del IEMS teníamos al inicio del sexenio.

Si, para un docente, el 0.5% de su salario integrado 2023 aplicado a las prestaciones representó un aumento de 17.46% en ese rubro.

Sin embargo, ¿por qué todo el 4% no se aplicó al salario integrado?, ¿cuál es el interés de aumentar las prestaciones si no impactan en las cuotas del ISSSTE, en la integración salarial ni en el aumento del salario del próximo año?

También es cierto que trasladar un 5% de las asignaciones adicio-

nales al salario base de cotización hizo que este último tuviera un incremento de 9.38% pero, justamente por eso, era importante que lo que aumentaron las prestaciones se hubiera asignado al salario integrado para que el salario base aumentara un poco más.

Una de las principales preocupaciones de los trabajadores del IEMS, como de los demás trabajadores al servicio del Estado, es que el salario base se incremente en la mayor medida posible para lograr una mejor pensión al momento de jubilarse.

Es necesario lograr, mediante la lucha en unidad con otras organizaciones como la CNTE, el regreso al sistema solidario de pensiones.

El salario de un docente del IEMS aumentó en un 21.87% durante este sexenio mientras que la inflación de diciembre de 2018 a mayo de 2024 fue de 30.16% (tiene que agregarse la que se genere en los siguientes meses hasta diciembre de este año).

Debido a que los salarios contractuales no han aumentado en la misma proporción que el salario mínimo, el salario base de un docente del IEMS, el mayor de todos los niveles salariales que forman parte del tabulador del instituto, será igual a 2.29 veces el salario mínimo vigente mientras que el año pasado fue de 2.51 veces y en 2018, de 4.71 veces, lo que muestra la política de compactar los salarios contractuales.

Es necesario exigir al gobierno que tomará posesión en octubre, que llega al poder con un contundente triunfo en las urnas y el mandato de transformar las cosas,

## ■ YUCATÁN. JUBILADOS

## Desafíos

(EXTRACTOS).

(...). El profesorado de Yucatán, como la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) del oriente de Valladolid o la rebelión emergente de la capital Mérida, se lanzó sin temor a realizar paros de brazos caídos y movilizaciones públicas (como la ya memorable del aeropuerto) simple y llanamente porque ya se hartó que los líderes charros de las secciones locales principalmente la 33 y la 47, son a todas luces corruptas, violan los derechos de los asalariados y maestros ..., son propatronales de un gobierno de derecha panista (...).

La propia CNTE, en sus 44 años de fundación, en un tiempo récord y con saldo blanco ... culminó su Movilización--Negociación--Movilización, arrancó al Estado un 13% de aumento salarial, solucionó unos y avanzó en otras demandas del pliego petitorio que las asambleas de base, de todos los contingentes y adheridos consensaron para luchar con el lema "¡gobierno quien gobierne, los derechos se defienden!".

Lo anterior podría significar para nosotros, que los días del SNTE-Yucatán estén contados, a condición de utilizar la coyuntura de crisis política local y nacional (...).

Necesitamos superar la situación de que cada grupo crea ser protagonista de la verdad única, sobre todo en regiones o estados de la República, como Yucatán, en el que la influencia de los herederos de la casta divina aún mantiene su poderío con financiamiento, cámaras patronales, dineros, prensa y hasta hace poco, el carro completo del municipio de la capital y el go-

bierno estatal.

Ante este panorama, la Asamblea Nacional de J y P de la CNTE—Yucatán consideramos que, si antepone los intereses generales del trabajador de la educación, acompañado de un gran espíritu unitario será posible lograr que prevalezca el respeto de los derechos laborales y sindicales, profesionales, sociales, de jubilación digna y económicas y aplique en beneficio de la niñez y de nuestra patria (...).

Los tiempos del país son de empoderamiento de los trabajadores organizados ...: nuestros enemigos mayoritariamente no están entre los propios trabajadores de la educación. Un contingente de este tamaño en nuestra entidad, con conciencia de clase laboral, y disciplinada, las diferencias al interior las ventilaremos a nuestro favor y no a favor del enemigo...

Mtro. Pedro Quijano, miembro de la Asamblea Nacional de Jubilados y Pensionados de CNTE—Yucatán.9991253245. junio 2024.

Manifestación de trabajadores de la educación de Yucatán. junio de 2024. FOTO: <https://www.poresto.net/yucatan/2024/6/18/mas-de-50-escuelas-de-yucatan-inicial-paro-laboral-indefinido.html>



## ■ UCRANIA

## 2014-2024: diez años de guerra



Mujeres rusas exigen retorno de sus maridos e hijos de la guerra de Ucrania. Marzo de 2024. Moscú. FOTO: <https://www.infobae.com/>

**El imperialismo estadounidense, que domina la OTAN, siempre ha vigilado a Ucrania. Cuando cayó el Muro de Berlín, Mijail Gorbachov (dirigente de la URSS, 1985-1991) y George Bush padre (presidente de Estados Unidos, 1989-1992) acordaron que la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) no sería ampliada. Sin embargo, hoy esa alianza transatlántica tiene más de 30 miembros mientras que en 1990 tenía 16.**

Lucien Gauthier.

Ucrania, un país fronterizo con Rusia, cuya población es ruso-ucraniana, es considerada por Estados Unidos como algo importante, muchos de 2014.

Por las mismas razones, lo era para Vladimir Putin que consideraba que Ucrania debería someterse a la política de Rusia.

Sin embargo, en 2013, Viktor Yanukóvich, presidente prorruso (2010-2014), rechaza un acuerdo con la Unión Europea y firma un tratado con Rusia.

Inmediatamente, se organizan manifestaciones en Kiev, capital de Ucrania, aunque desde el principio con la intervención de diversas agrupaciones que tratan de controlarlas.

La gran mayoría de la juventud y la población que entonces inundaba las calles no eran proimperialistas, por el contrario, buscaban conquistar la libertad y la soberanía.

Sin embargo, entre las agrupaciones que tratan de controlar el movimiento hay tendencias fascistas y, sobre todo, "organizaciones no gubernamentales" (ONG) financiadas directamente por el gobierno de Estados Unidos.

Para nadie es un secreto que la Fundación Renacimiento Internacional (International Renaissance Foundation) fue la fuente de financiamiento y organización de las manifestaciones.

Al mismo tiempo, activistas del grupo Svoboda, grupo fascista, derribaron la estatua de Lenin situada en la entrada del mercado Bessarabsky, en el centro de Kiev.

A finales de 2013 y principios de 2014, las manifestaciones se tornan más y más violentas, las ocupaciones de edificios administrativos se multiplican en el oeste del país, como en Lviv en febrero de 2014, donde seis policías fueron asesinados y los atacantes tomaron el control de la sede

del gobierno regional.

Los enfrentamientos entre la policía que reprime bárbaramente y las milicias que se arman contra el gobierno son muy violentos.

Ante la situación, el presidente huye a Rusia. Los dirigentes de las manifestaciones ocupan su lugar.

La situación se torna tensa en el este de Ucrania. La población, predominantemente rusoparlante, se opone a la destrucción de las estatuas de Lenin. Del mismo modo, el ataque contra la lengua rusa como idioma oficial provoca la reacción de la población cuya lengua materna es el ruso. Se forman comités y brigadas de autodefensa.

Pero Putin "vigila": inmediatamente envía soldados sin insignias, acompañados por representantes políticos que organizan al movimiento y lo someten a los objetivos del gobierno ruso.

Se organiza un referendo que proclama la independencia de Crimea donde ya han desembarcado soldados rusos. También en la región del Donbass hay declaraciones de independencia.

Estalla la guerra entre el ejército ucraniano y las milicias prorrusas en el Donbass. En menos de un año, el conflicto provoca la muerte de 14,000 personas, principalmente civiles.

De hecho, en ese periodo, se crean las condiciones para la guerra de 2022. Por un lado, Putin piensa que tiene las manos libres y que los imperialistas lo dejarán actuar de acuerdo se lo permiten (...).

#### ¡NI PUTIN, NI OTAN-ZELENSKI!

En ese periodo, Putin refuerza aún más su control sobre Rusia, y con su pequeño grupo de oligarcas logra controlar casi todas las empresas, incluso del sector privado. Ataca los derechos sindicales con lo que limita la acción de las organizaciones de trabajadores, y luego, aumenta la edad y los requisitos para obtener la jubilación.

Volodimir Zelensky, presidente de Ucrania, no se queda atrás. A llegar al poder con el apoyo del dueño de un grupo de medios de televisión, grupo en el que Zelenski fue actor de películas y series, adopta medidas contra la clase trabajadora y entrega el sector agrícola al capital extranjero, en el país "granero" de Europa.

Con el pretexto de la guerra, Zelenski suspende el Código del Tra-

bajo, limita los derechos de los sindicatos y prohíbe once partidos políticos.

Putin, con el pretexto de defender a las poblaciones ruso-parlantes del Donbass —con las que no tiene absolutamente nada que ver—, envía a su ejército a intervenir en esa región con la divisa de luchar contra el "fascismo".

El imperialismo estadounidense, la OTAN y los imperialistas secundarios en Europa ven esa acción como una oportunidad extraordinaria para poner de rodillas a la Rusia de Putin, a la que ya han tienen en dificultades con presiones económicas y políticas. Suministran armas a Ucrania (al principio de manera limitada), lo que permite a Ucrania resistir, pero no ganar.

Paulatinamente, amplían los volúmenes de armas y de financiamiento a Ucrania, y con ello se colocan como partes beligerantes en el conflicto.

Actualmente, nuevamente aumentan presión contra Rusia con entregas masivas de armas a Ucrania, aunque Zelensky declara con razón: "La OTAN no quiere que Rusia gane, pero tampoco quiere que pierda".

Esa contradicción se explica porque el imperialismo teme que Putin caiga del poder lo que llevaría a la desarticulación de Rusia con repercusiones a escala de Europa, en particular y a escala mundial, en general.

Macron, como otros dirigentes europeos y estadounidenses, así como el jefe de la OTAN, al mismo tiempo que abren la puerta a posibles negociaciones piden que la guerra continúe (la cumbre de los días 15 y 16 de junio sobre la guerra, en Suiza, ratificó el apoyo a Ucrania, y, a la vez, resolvió discutir con todas las partes interesadas, incluida Rusia).

Ya han muertos cientos de miles de rusos y ucranianos. Sin un alto el fuego inmediato, morirán otras decenas de miles de personas.

¡Ni Putin, ni OTAN-Zelensky! ¡Alto a las entregas de armas! ¡No a los presupuestos militares para Ucrania! ¡Apoyo a los cientos de miles de ucranianos y rusos que abandonan sus países para no ir al matadero! ¡Respaldo a los movimientos de mujeres en Ucrania y Rusia que exigen el regreso de sus hijos y esposos a casa!

Los jóvenes que rechazan la guerra, las mujeres que luchan por la vida muestran el camino y la solución más realista: ¡fin a esta guerra bárbara!



## Israel excluido de Eurosatory, exposición internacional de armas

Del 17 al 21 de junio se efectuó en París La exposición Eurosatory sobre defensa y seguridad global.

Por primera vez en sus 55 años de existencia, Israel es excluido. De hecho, a finales de mayo, la participación de 74 expositores israelíes fue "cancelada" por decisión del gobierno después de varias semanas de movilización de varias organizaciones que denunciaron el comercio de armas con Israel. "No hay condiciones para recibir empresas israelíes (...), en un contexto en el que el presidente de la República pide el cese de las operaciones israelíes en Rafah", explicó Sébastien Lecornu, ministro de Defensa de Francia.

Los directivos de la exposición indicaron el sábado en un correo electrónico lo siguiente:

"Informamos que la empresa COGES Events fue objeto de una decisión judicial el 14 de junio de 2024 que le exige prohibir la participación de empleados o representantes de empresas israelíes en la exposición Eurosatory. Esta decisión deberá exhibirse en los accesos al espectáculo».

COGES Events considera que estas conclusiones van más allá de la decisión del gobierno adoptada hace dos semanas en el sentido de prohibir únicamente la presencia de puestos israelíes en la feria Eurosatory. Desde ahora, la prohibición se extiende a las personas físicas o jurídicas de todas las nacionalidades que trabajen para una empresa israelí domiciliada en Israel o en el extranjero, incluso como visitantes.

Apelaremos lo antes posible, con los medios más expeditos para que se invaliden esas decisiones. Sin embargo, este enfoque no suspenderá la decisión judicial. Por lo tanto, hoy no podemos garantizar que la prohibición se anulará el lunes.

La reacción en el periódico israelí, Yediot Aharonot del domingo ante la prohibición de que los israelíes entren en una exposición de armas: "La débil respuesta del gobierno es una vergüenza".

Después de que el tribunal francés ordenó a los organizadores de la exposición "Eurosatory" prohibir también la entrada a representantes de empresas israelíes y a israelíes en general, el vicepresidente de Israel, Raeli Silinks, cuyo viaje a la exposición fue cancelado, lamentó "El daño causado a la exposición" por esa decisión. (...).

Los organizadores de la exposición de defensa Eurosatory anunciaron su intención de apelar la prohibición judicial de que participen los fabricantes de armas israelíes en ese acto.

La asociación franco-palestina, que participó en la organización de una manifestación de protesta contra el comercio de armas con Israel antes de la feria el lunes por la mañana, declaró el 17 de junio: "A pesar de la prohibición legal de participación de empresas israelíes en Eurosatory, esto no es suficiente para que sus intermediarios no obtengan armas allí".

Los bombardeos israelíes continúan matando a palestinos, con armas vendidas por Francia.

## ■ FRANCIA/ELECCIONES 30 DE JUNIO Y 7 DE JULIO

**Enorme enfrentamiento político**

El presidente francés, Emmanuel Macron, sufrió una contundente derrota en las elecciones europeas del 9 de junio. Su lista de candidatos obtuvo solo el 14% de los votos y el 7% del total de votantes.

El partido La Francia Insumisa (LFI) encabezado por Jean Luc Mélenchon, obtuvo 1 millón de votos más que en las europeas anteriores, a veces con porcentajes impresionantes, de más del 50% en distritos de alta concentración de la población más explotada del país.

El rechazo a Macron es lo que más influye en el voto por el partido de ultraderecha, Reunión Nacional (RN) de Marine Le Pen y Jordan Bardella. Ganaron con mucha ventaja (31% del voto).

Tras la sacudida de los resultados del 9 de junio, Macron anunció la disolución de la Asamblea Nacional y la convocatoria a elecciones legislativas anticipadas para el 30 de junio y el 7 de julio.

Todo el mundo entiende la magnitud de la conmoción que vive Francia: Macron ha abierto las puertas del poder a la extrema derecha y a la posibilidad de un gobierno formado por Macron presidente y Bardella primer ministro.

En las horas y días que siguieron, los jóvenes salieron a las calles y exigieron la unidad de los partidos LFI, Partido Socialista (PS), Partido Comunista Francés (PCF) y Verdes y la presentación de un candidato único por distrito

electoral para vencer al RN y a los candidatos apoyados por Macron.

Frente a las ventanas del edificio donde transcurrían las negociaciones que dieron origen al «Nuevo Frente Popular» (NFP), trabajadores y jóvenes coreaban: «¡No nos traicionen!».

Ha saltado por los aires el proceso puesto en marcha durante meses por los dirigentes del PS, el PCF y los Verdes para liquidar a LFI —de acuerdo con Macron y los círculos gobernantes del capital financiero (...)

Más de 20,000 personas, incluidos muchos jóvenes, se unieron a los grupos de acción de LFI en tres días para actuar y derrotar al dúo Macron-RN.

Los dirigentes del PS, el PCF y los Verdes movidos por el temor de perder sus posiciones y su grupo parlamentario, firmaron el acuerdo sobre el reparto de distritos electorales. Ese acuerdo sitúa a LFI en primer lugar de candidaturas.

La crisis política ha conmocionado al principal partido de derecha de la Quinta República (Los Republicanos, que son de la orientación del general Charles de Gaulle de los años 1960), cuyo dirigente formó una alianza con RN en un golpe de Estado interno que pulverizó sus instancias de dirección.

La vida política francesa está polarizada entre dos bandos: la LFI y la RN. En el medio se forman los diputados relacionados con el presidente Macron.

Los círculos económicos están espe-

cialmente preocupados por la inestabilidad política y social que vive el país.

Mientras, el fin de semana del 15 y 16 de junio, en todo el país, cientos de miles de personas salieron a las calles, en una movilización contra la ultraderecha.

Los patrones están tratando de fortalecer al RN y debilitar al NFP, incluso desde adentro. (...)

Las masas, aunque enfurecidas por estas maniobras, están aplazando el ajuste de cuentas, primero quieren impedir que el RN llegue al poder.

Para las masas, incluso el programa del NFP pasa a un segundo plano, aunque contiene medidas rupturistas como la abrogación de la reforma de las pensiones de Macron, contra la que se movilizaron millones hace un año, la abrogación de la ley de inmigración y de la reforma de la ley del seguro de desempleo, la congelación de precios, el aumento del salario mínimo en un 15% y el salario de los trabajadores públicos en un 10%, el crecimiento de los servicios públicos...

Debido a la situación, el programa también incluye el apoyo a Ucrania. La cuestión de la guerra de Ucrania fue utilizada por el capital y sus representantes para tratar de impedir la creación del NFP.

Como todos los programas de un agrupamiento electoral destinado a unirse para enfrentar a la extrema derecha, el programa del NFP implica

acuerdos sobre las cuestiones en que pueden expresarse diferencias, incluso dentro de los partidos.

Ese es el caso de Ucrania que ha sido objeto de debate desde el principio. Sin embargo, está claro que la inmensa mayoría de la población favorece la paz, rechaza la economía de guerra y no quiere enviar tropas a Ucrania.

Cabe recordar que cuando Zelenski, presidente de Ucrania, fue recibido en la Asamblea Nacional, la mayoría de los diputados de LFI se ausentaron, lo que les valió acusaciones históricas desde los estudios de televisión.

Por ello, continuamos nuestra lucha por convencer a la gente de que esa guerra no sirve a los intereses de los trabajadores rusos ni de los ucranianos, y que la paz es necesaria.

Para convencer a los militantes, nos apoyamos en particular en la campaña de firmas del Llamado europeo contra la guerra.

La situación nos lleva a formar parte del Nuevo Frente Popular y a descartar comparaciones equivocadas con el Frente Popular de 1936.

En Francia, se está desarrollando un enfrentamiento en el que estamos plenamente comprometidos, incluso en las organizaciones sindicales a pesar de que sus direcciones participan casi abiertamente en la ofensiva contra LFI y se niegan a llamar a la lucha contra la alianza de Macron y la ultraderecha.

## ■ ARGELIA.

**Luisa Hanún, Candidata de ruptura con el régimen político**

Tomado de *Fraternité*, periódico del Partido de Trabajadores



Desde el anuncio de la candidatura de Luisa Hanún, secretaria general del Partido de Trabajadores, para las elecciones presidenciales de septiembre de 2024 y, en particular, desde la difusión de su discurso en la reunión del presidente Abdelmadjid Tebboune con los partidos políticos representados en la asamblea nacional o en asambleas locales, diferentes grupos sociales han vuelto al camino de las luchas por la satisfacción de sus demandas.

Los colectivos y sindicatos se dirigen regularmente al Partido de Trabajadores y a los distintos sindicatos (Unión General de Trabajadores de Argelia, UGTA) y sindicatos autónomos). (...)

Así lo han hecho los representantes de los 18,000 trabajadores despedidos de cinco empresas de Sonelgaz (...).

Lo mismo ocurre con los colectivos de trabajadores precarios del sector económico privado, que son 35,000, con los trabajadores de los distintos regímenes de la "red de seguridad social", con los representantes de la coordinación de los 40,000 graduados de los institutos paramédicos privados aprobados por el Estado y que son ilegalmente discriminados en términos de contratación por el Ministerio de Salud (...).

Otros sindicatos, como los representantes de tres secciones sindicales de Alfapipe —con quienes se reunieron representantes del PT— han decidido actuar para salvar sus instalaciones productivas. Exigen la "preferencia nacional" en la adjudicación de contratos públicos de Sonatrach, empresa nacional de hidrocarburos (...).

También acuden a la sede nacional del Partido, colectivos de familiares y amigos de los presos de conciencia. Quieren sumar sus voces a las de cientos de millones de personas en todo el mundo que se manifiestan en todos los continentes para decir: — ¡Alto al genocidio del pueblo palestino! — ¡Palestina libre! Los trabajadores y sus familias, los jóvenes, se niegan a rendirse ante la adversidad.

Aprovechan la situación creada, en particular desde diciembre de 2023 y desde el inicio de la precampaña de las elecciones presidenciales del 7 de septiembre, para hacer oír su voz y sus demandas.

Muchos de ellos están empeñados en la batalla por conseguir los patrocinios (\*) para formalizar la candidatura de Luisa Hanún, secretaria general del Partido de Trabajadores, una candidatura que rompe con el sistema vigente, sus prácticas, sus políticas antidemocráticas y antisociales.

(\*) En Argelia, para registrar una candidatura a la presidencia, se requiere presentar una lista de 600 firmas de funcionarios elegidos o 50,000 firmas de electores de al menos 29 de las 58 wilayas del país.

Madrid. Manifestación del 16 de junio de 2024. "¡No a la monarquía, sí a la democracia!"



## ■ ESTADO ESPAÑOL

**20,000 en Madrid por la República**

Con motivo del décimo aniversario de la entronización del actual rey de España, Felipe VI, tras la abdicación de Juan Carlos I, su padre, acorralado por acusaciones de corrupción, el domingo 16 de junio hubo en Madrid una multitudinaria manifestación.

La acción fue convocada por colectivos republicanos de todos los pueblos de España. Es la primera vez que hay una manifestación de este tipo.

Es un acto nacional que va más allá del marco de las diversas iniciativas locales, que tradicionalmente tienen lugar el 14 de abril, aniversario de la fundación de la Segunda República en 1931.

El poder judicial se niega a aplicar la ley de amnistía, a pesar de que fue aprobada por el Congreso de los Diputados el 30 de mayo pasado.

Estas instituciones judiciales, heredadas directamente del franquismo sin cambio alguno, siguen presididas por la Corona y se arrojan la potestad de negarse a aplicar las leyes aprobadas por el Congreso.

Aquí es donde reside el poder arbitrario de la Corona del rey Borbón, que también es jefe de las fuerzas armadas y firmante de leyes, entre otras cosas.

La existencia de la monarquía, que presidía las instituciones franquistas, era el verdadero enemigo de todos los derechos sociales y democráticos, especialmente de la libertad de los pueblos.

Sin embargo, cualquier gobierno que se inclina ante el rey se enfrenta a las demandas burlonas de la mayoría social.

Por eso, la lucha por la República es un tema central. La manifestación del domingo no fue convocada por la mayoría de los partidos que dicen defender los intereses de la clase, a pesar de que militantes de Podemos y amplios sectores del Partido Comunista de España (PCE) se sumaron a la marcha.

Activistas del Comité por la Alianza de Trabajadores y Pueblos participaron en la organización y el desarrollo de la marcha y luchan por la aplicación de la ley de amnistía